

EL CÁNTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander. Año VIII—Número 2.543

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Jueves 1.º de mayo de 1902

Dr. Santiuste Buega

Especialista en enfermedades de la garganta y oídos. Consulta de estas enfermedades en el Sanatorio del doctor Madrazo de diez y media á once y media de la mañana y de cinco á seis de la tarde, y en la calle de Wad-Ras (Plaza de la Libertad), 5, 2.º, de once y media á una y seis y media á siete.

Destrucción Rodríguez

Los de la 1.ª—Consulta de nuevo á casa de los señores Rodríguez.

Julio R. Lasso de la Vega

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES
Dauiz y Velasco, 21, 4.º

La paz del Rey Eduardo

El Rey Eduardo de Inglaterra ha mostrado deseos de que la fecha de su coronación coincida con la paz en Africa para que los festejos de aquel día no se amarguen con el recuerdo de las penurias que están sufriendo y los peligros que irán arrojando los soldados de la patria al propio tiempo que las músicas alegrarán las calles de Londres.

Tan legítimo deseo no parece que pueda realizarse, pues las exigencias de los negociadores británicos no ceden á las justas pretensiones de los generales boers, y es presumible que la guerra continué más encarnizada quizás que antes, pues á los unos, agobiados por el cansancio, les moverá el deseo de acabarla pronto para volver á su país natal, y á los otros la desesperación, al ver cerrada la puerta á todo acomodamiento que les devuelva su riqueza destruída y les dé seguridad de permanecer en el país dedicándose á su trabajo.

Estos temores de continuación de la guerra vienen á agravarse con la actitud en que se supone colocados á los irlandeses, deseosos de romper el yugo inglés que vienen sufriendo desde el siglo doce y constituir una nacionalidad independiente ó, por lo menos, autónoma; y aunque puede asegurarse que todo movimiento insurreccional sería reprimido y los hierros que sufre la isla se doblarían en sus pies, el trastorno social sería grandísimo y padecería grandemente el prestigio político de Inglaterra, hoy algo comprometido con la guerra sudáfrica y con la guerra diplomática que en Extremo Oriente y en Persia le hace Rusia, su eterna rival.

La actitud del Lord Corregidor de Dublín rechazando la invitación para asistir á las fiestas de coronación del Rey Eduardo ha despertado los dormidos deseos nacionalistas de los irlandeses y ha dado lugar á que se diga que se ha distribuido armas y municiones á los patriotas para que intenten romper la soberanía inglesa.

No creemos que tales hechos sucedan, pues la prudencia aconseja á los hijos de San Patricio á emplear la prudencia y la lucha legal para conseguir la realización de sus ideales, pues el camino de la fuerza, siendo tan poderoso el contrario y dominando como domina completamente el mar impidiendo á los sublevados recibir recursos, en hombres y dinero, no es el más viable, antes bien el más abonado para que fracasara el intento y la situación de la isla empeorara.

De pedir es que los deseos del Rey británico se realicen, mas sin perjuicio de los que como hombres y como patriotas defienden sus intereses y luchan por sus derechos.

MASCOS LITERARIOS

RAFAGA
Nació inocente y con el alma pura, feuz se deslizo su tierna infancia, y más tarde sobó con la alegría que el mundo cobra en el brillo de la vida. Después un hombre le arrebató hacia el vicio llevándolo engañado.
Tras placeres y dichas que fugían el amor ideal con que soñaba, y dejó su hermosa envuelta en fango y su tierna ilusión piteada.
Hoy al verla pasar triste y herosa el que torpe mató sus esperanzas, fingiendo compasivo inmensa pena la llama desgraciada, y evita su presencia en todas partes porque es un ser cuyo contacto mancha, sin acordarse, ni remotamente, que al hollar una flor en su camino la deshoja y la aplasta, dejándola después envuelta en cieno sin color, sin aromas y sin galas.
Arturo G. Carreña.

Lo del día

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 30—15.10.

Los cocheros

Los cocheros celebraron esta madrugada una reunión en el Liceo Riu, acordando declararse en huelga en el caso de que los amos no les paguen los uniformes ó no les aumenten los sueldos.

Los republicanos

El día 17 de mayo celebrarán los republicanos un mitin en Madrid, al cual asistirán la mayoría republicana del Congreso y los individuos que componen el Directorio del partido.

Instrucción pública

La Gaceta publica una real orden del ministerio de Instrucción pública concediendo, como gracia especial por la jura del Rey, se dispense á los alumnos no oficiales de las prescripciones del artículo 7.º del decreto de 28 de junio de 1900.

"El imparcial"

Ocupándose del proyecto de circulación fiduciaria, sigue *El Imparcial* exponiendo la creencia de que en el Senado se atenderán las concesiones favorables al Banco que hizo el Congreso, y pide que, cuando menos, se vuelva al texto del proyecto del señor Rodríguez.

«El documento sometido al Senado—dice—no es la obra del Gobierno, sino de la comisión del Congreso, y es imposible que pase allí, donde la atmósfera es limpia y transparente y el aire más esclarecido.»

Contestando en otro artículo al publicado anoche por el *Heraldo*, reconoce los talentos, la cultura y la actividad del señor Canalejas; pero lamenta que violento los acontecimientos para forzarlos y venir á un punto contrario á sus deseos, por vehemencias de carácter que le precipitan á donde él no quiere llegar.

"El País"

El País se ocupa de las palabras pronunciadas anteayer en el Congreso por el señor Canalejas, y dice que han sido una llamada prematura, anuncio de que se avecina el incendio.

«Pensamos como Canalejas—dice—Los republicanos expropiaremos á los grandes terratenientes, repartiendo las posesiones entre los proletarios de los campos.»

«Canalejas—concluye diciendo—ha echado leña al fuego.»

"El Globo"

El Globo insiste en lamentarse de nuestras malas costumbres parlamentarias, y cita el caso de hallarse discutiendo en el Senado el juramento.

«La incontinencia de la oratoria—dice—agota las energías y la labor parlamentaria resulta estéril.»

Lotería

En el sorteo verificado hoy han correspondido los premios mayores á los números siguientes:

4.377, con 100.000 pesetas.—Madrid-Almería.
21.407, con 40.000 pesetas.—Granada-La Línea.
23.295, con 20.000 pesetas.—La Línea.

Premiados con 1.500 pesetas
4.012; 42; 26.262; 8.563; 30.332; 4.015; 15.483; 25.146; 26.054; 9.856; 3.893 (Santander); 15.850; 17.802; 11.270; 18.982; 1.300; 18.892 (Santander); 6.341; 29.429; 28.716.

Firma

Hoy han despachado con la Reina los ministros de Guerra y Marina.

Entre otros decretos ha firmado la Regente dos concediendo la cruz de San Hermenegildo á los generales de brigada señor Navarro y Ruiz Sanz (don Arturo).

También firmó otros decretos de recompensas.
El duque de Veragua sometió á la regia sanción una propuesta de ascensos reglamentarios.

RICARDO.

Escuela de marineros

En diferentes ocasiones hemos abogado por el establecimiento de una escuela de marineros en nuestro puerto como medio de formar un personal apto en las faenas de la vida de mar y de redimir á muchos muchachos haciéndolos hombres y apartándoles de caminos menos provechosos para ellos y á los que puede conducirlos, no su perversidad moral y sí el abandono en que algunos se encuentran y la falta de cultura y de protección.
Lo que es una escuela de esa clase y el buen resultado que produce, puede verse en los adjuntos párrafos que tomamos de un periódico que tiene como principal objeto el tratar cuanto á la marina se refiere y que dice así acerca de la escuela de Belle-Isle-en-Mer, en Bretaña, Francia: «Este magnífico colegio es un precioso local donde se prepara para el trabajo de la mar, para el rudo y noble oficio del marinero, á los pobres huérfanos abandonados, espíritus aventureros en quienes se procura despertar el amor precoz á las olas y á los barcos.
Dicha institución, que no ha sido inspirada en ninguna idea de reforma penal, es de un alto sentido moral, toda vez que disciplina y liberta á muchos adolescentes de los peligros de la vagancia, iniciándolos en el aprendizaje y en los trabajos futuros del marino.
La instrucción profesional de estos jóvenes es desde luego teórica y puramente escolar. En ella se les enseña el tecnicismo marítimo y aprenden á conocer en todas sus complicaciones esa inmensa tela de araña que constituye el aparejo de la nave, por medio de modelos reducidos.
La escuela tiene una flotilla de botes, bautizados con nombres y pomposos nombres, de sabor

breton, destinada á pequeños paseos y excursiones, y alguna vez á la pesca de sardina.
La enseñanza técnica se completa por las maniobras á bordo; un hermoso yach aparejado para pesquería está á disposición de los alumnos.
En esta escuela ejemplar los acudidos van transformando insensiblemente su carácter y adaptándose á las fajas propias de la mar.»

La Fiesta del Trabajo

Con motivo de celebrar hoy la clase trabajadora de todo el mundo la Fiesta del Trabajo, y para que nuestros obreros disfruten de ella quedando en libertad de poder concurrir á sus reuniones, hoy no se trabajará en nuestros talleres, por lo cual el día de mañana no se publicará el *EL CÁNTABRICO*.

Programa de la fiesta

En el día de hoy se celebrarán en esta ciudad los siguientes actos:
1.º La banda municipal recorrerá las principales calles de la población tocando una diana.
2.º A las diez, mitin en la plaza de Toros, y si llueve, en el local de la Exposición (Alameda Segunda).
3.º Por la tarde, jira en los Pinares del Sardinero, amenizada por la banda municipal.

Nota cómica

EXCLUSIVAMENTE PARA "EL CÁNTABRICO" por POETISO



El bando de los perros

Le hace á uno andar tropezando y hasta ir de derecho á izquierda, eso de fijar el bando la dimensión de la cuerda.

DE PROVINCIAS

FOR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 30—15.10.

Los socialistas de Palma

Telegrafian de Palma que, con motivo de la fiesta del Trabajo, los socialistas han publicado un manifiesto en el que se dice que el día 1.º de mayo todos los trabajadores del mundo, salvando fronteras, se saludan fraternalmente y cambian un grito de protesta contra la tiranía burguesa.
Continúa, en forma energética, protestando contra los que pretenden tener oprimidos á los trabajadores, y excita á estos últimos á que acudan mañana á conmemorar la fiesta del Trabajo, invitándoles á que asistan al mitin que ha de celebrarse en el Centro Obrero y á la manifestación que seguirá por la Ronda de Poniente y á la jira campestre.

Número extraordinario

Telegrafian de Jaén que el periódico *La Unión*, órgano de los liberales de aquella provincia, publica un número extraordinario con las opiniones de importantes personalidades de la localidad sobre la cuestión obrera.

Firman los trabajos representantes de la Agricultura, de la Industria, de la Banca y de la clase obrera, conviniendo todos en que la crisis agrícola por que atraviesa aquella región es desconsoladora.

El "Río de la Plata"

Ha salido de Palma el crucero *Río de la Plata* para unirse en Barcelona al acorazado *Pelayo*.

Un criminal cercado

Dicen de Alcalá la Real que continúa cercada la casa donde se ha hecho fuerte el sujeto que mató á su mujer y á su suegro, y que, al pretender detenerle, mató también á un guardia civil.
La benemérita vigila todas las salidas para evitar la fuga del criminal.
Ayer hizo fuego sobre el teniente que manda la fuerza y faltó poco para que lo hiriera.

Madrid 30—17.

Exequias

Hoy se celebraron en Alicante exequias por el alma del Rey don Francisco.

Huelga

En el despacho del Alcalde de Béjar se reunieron ayer el diputado del distrito y todas las autoridades civiles y militares,

con objeto de buscar solución á la prolongada huelga que sostienen los obreros tejedores y de otros gremios.
Se nombró un jurado mixto para evitar el cierre general de fábricas.
Continúa la tranquilidad y se espera conjurar el conflicto.

El 1.º de mayo

En Jaén

Las sociedades obreras federadas de Jaén han acordado ya el programa para celebrar la fiesta del 1.º de mayo.

Por la mañana habrá diana y mitin; por la tarde jira campestre, y por la noche, velada literario musical.

En Elche

Las sociedades obreras de Elche celebrarán por la mañana una manifestación, con banderas, que recorrerá las principales calles de la población.

Por la tarde habrá jira campestre. Presentarán á las autoridades un escrito con las siguientes peticiones:
Jornada legal y jornal mínimo de 250 pesetas.

Supresión del impuesto de consumos.
Ampliación de la enseñanza por medio de la creación de nuevas escuelas diurnas para los niños, y nocturnas para los adultos.

Construcción de edificios escolares, señalando la forma de recaudar fondos para este objeto.
Firman el documento los representantes de las sociedades locales, que cuentan con 2.263 afiliados.

RICARDO.

Carta de la Habana

Señor director de *EL CÁNTABRICO*.

Dos aspectos completamente distintos presenta esta ciudad, comparando la situación actual á la que estábamos bajo la dominación española. El primero hace ver al que llega á la Habana, después de un largo tiempo de ausencia, las numerosas mejoras que se han llevado á cabo por los americanos, tanto en urbanización como en higiene; han mejorado notablemente los paseos, convirtiendo algunos, como la Parícuti, en verdaderos Edén con un magnífico maricón, en donde se reúne por las tardes y noches lo más selecto de esta sociedad á disfrutar de la fresca brisa del mar. Han arreglado cuantas carreteras rodean la población, adquinado de madera y asfaltado muchísimas calles por las que cruzan multitud de tranvías eléctricos que circundan la Habana por todas sus partes, acortando las mayores distancias. ¡Qué hermoso resulta ahora tomar uno de esos tranvías y transportarse por la costa hasta la Chorrera y Vedado á la hora del crepúsculo vespertino, aspirando la brisa embriagadora por aquellos pintorescos barrios, donde, dicho sea de paso, predomina el elemento americano ocupando sus preciosos chalets.

¡Lástima que al lado de tan encantador paisaje tenga que contrastar el negro horizonte que presenta la vida comercial, lástima, repito, que los americanos, á su paso por la isla, no traten más que de hermosear su rostro, dando á nuestros gobernantes de *libo tempore* una lección del abandono en que la tenían, y por otro sentido sean los americanos la causa de la miseria general que se observa.

El azúcar, fuente principal de riqueza de toda la isla, está á tan bajo precio que arruina al país; sin acabar su zafra han tenido que parar de molar varios ingenios y seguirán su camino otros más, pues al precio actual de tres y cuatro reales arroba, equivalente á unos dos cincuenta pesetas, les es imposible producir.

Algo parecido sucede con el tabaco, del que hay diez cosechas de Vuelta Arriba sin vender, y como no hay otro mercado, para el azúcar sobre todo, más que los Estados Unidos, éstos con sus fuertes tributos impiden la exportación, tal parece que se han propuesto aniquilar á hacendados y comerciantes. Existen sobre quinientos mil toneladas de azúcar esperando salida de puerto, pero como no entrará eso en el cálculo americano, provee que no lo lograrán tan fácilmente.

A pesar de la miseria que se nota en todos los ramos de la industria y del comercio no ha decaído el ánimo para divertirse, pues hay más entretenimientos que nunca ha habido; cinco ó seis teatros dan funciones diariamente, hay circo, hipódromo y sobre todo un frontón *Jai-Alai*, que enloquece á este pueblo y en el que sin exageración se cruzan apuestas cada noche de treinta á cuarenta mil duros.

Sin embargo, lo que priva, lo que nos tiene impacientes, deseando llegue el momento, es la constitución de la primera República Cubana que, como usted sabe, presidirá el señor don Tomás Estrada Palma; todas las solemnidades nos parecen pocas para recibirlo como a más alto magistrado de la República y nuestra confianza en la nueva forma de Gobierno es ilimitada á pesar de que la comisión Platá impuesta por los americanos, hace que éstos continúen siendo los tutores, si bien y verdaderos censores de los cubanos, quienes acabarían por pedir espontáneamente la anexión.

Sabo soy de usted afecionadísimo y s. s.
E. Bonet.

Habana 12 abril 1902.

Extranjero

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 30—15.10.

Explosión

Anuncian de Nueva York que en el submarino *Fulton* ocurrió una explosión de gasolina, resultando un oficial con graves contusiones y cuatro marineros con heridas graves también.

En el Congo

De Bruselas comunican que según noticias recibidas por el periódico *El Siglo XX*, reina gran agitación en el Congo.
Añade que muchos destacamentos belgas han sido atacados por insurrectos indígenas en Luganda.

Manifiesto socialista

El Petit Republicain, de París, inserta el

Manifiesto del Comité internacional, haciéndose constar los progresos realizados por el socialismo en todos los países, é invitando á los trabajadores á parar el 1.º de mayo.

Una huelga

Nos dicen de Reims que en la tarde del sábado, un cuarto de hora antes de terminar sus trabajos, unos sesenta obreros que la compañía Sociedad Vidriera Reimsna tenía empleados en la construcción de una fábrica en el pueblo de Arroyo, distante unos diez kilómetros de aquella villa, se declararon en huelga, suspendiendo el trabajo.

Pedían los obreros el aumento de dos reales en sus jornales, pues la mayor parte tenían más que siete reales, y trabajar de seis de la mañana á seis de la tarde.

Avisada la guardia civil de Reims, el teniente de la línea, señor Grijalbo, dispuso, en previsión de que pudiesen secundar á los huelguistas otros 300 obreros que la misma Sociedad tenía trabajando en una fábrica y minas de carbón en Rozas, que el puesto de la benemérita de los Carabos se trasladase á aquel pueblo y el de Lantueno á Reims, con objeto de impedir que los huelguistas se dirigieran á las Rozas.

Por la fuerza de Reims se consiguió mantener el orden en Arroyo.

Como en los distintos puestos de aquella demarcación se halla establecido el teléfono, por la misma compañía, *Vidriera Reimsna*, aquellos estaban dispuestos á acudir al primer aviso, en el caso de que se hubiera solicitado el orden.

Al anochecer los obreros se retiraron á sus casas y sin que nada anormal ocurriese trascurrió el domingo.

En la mañana del lunes, á la hora ordinaria volvieron á presentarse los obreros manifestando á los encargados de las obras que no resuendrían el trabajo mientras no se accediese á las peticiones que en la tarde del sábado habían formulado. Estas no fueron aceptadas por la compañía, é inmediatamente de una manera pacífica se retiraron los obreros á sus pueblos respectivos, próximos del de Arroyo, después de cobrar los jornales devengados.

En vista de esto, y como ya era innecesaria la concentración de fuerzas en aquel pueblo, las de la guardia civil se trasladaron á sus puestos hasta nuevo aviso.

No es de temer que puedan ocurrir sucesos desagradables, dada la actitud pacífica adoptada por los obreros.

El martes entraron ya todos al trabajo, pero en las mismas condiciones que habían venido haciéndolo hasta ahora.

De Santoña

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 30—20.45

Las Compañías de luz eléctrica

A consecuencia de la fusión realizada por las Compañías de alumbrado *Electra Castellana* y *Electra Montañesa*, con lo cual se lesionan los intereses de los consumidores, el vecindario de esta villa se reunió hoy para protestar del monopolio.

La reunión se celebró en la sala de Ayuntamiento, y fue numerosísima, acordándose ir á la huelga de consumo de luz. Mañana quedará todo á oscuras, excepto la vía pública.

La comisión logró calmar los excitados ánimos y se firmó una protesta por más de quinientos consumidores.

Si las Compañías no ceden, quizá ocurra algo desagradable.

CORRESPONSAL.

DE ENSEÑANZA

Crónica de la semana

Fiesta académica.—Se ha dispuesto que todos los Centros de enseñanza envíen representación al sistema acto, que con motivo de la jura del Rey, ha de celebrarse en Madrid el 21 del corriente: El Magisterio estará representado por un maestro y una maestra de cada provincia. La indumentaria será: levita y chaqueta para los maestros; traje negro y mantilla las maestras; y ambos con las insignias académicas que les correspondan.

Desde que leí esta R. O. no puedo dormir pensando en el conflicto que se avecina.

«Mandaremos de representantes, maestros incios gordos y rellenos (que aunque parezca una paradoja también los hay) ó mandamos á los [flacos] macilentos y apereginados?»

«Eco el problema.
«Para mí está resuelto. Ante todo la negra horrilla nos manda dejar en buen lugar al Conde de Romanones.
Es acreedor á cualquier sacrificio. Mandaremos, pues, lo mejor de cada provincia en calidad y sobre todo en cantidad.
El corriento será que S. M. al ver la colección de gorillones, diga:
«Pero, conde, estos son frailes ó maestros?»
«Maestros, Señor, vea V. M. el milagro que ha hecho el pasarlos al Estado, en tres meses se han puesto rozagantes como conejos del Banco.
«De maestros no hablemos; allí irán 50 palmitos de todas las regiones, capaces de echar á rodar la gravedad del cetro diplomático.
Un poquito me disgusta que el viaje lo pague los mismos maestros; pero tratándose de clase tan *pudiente*, nada tiene de extraño el óvido.»

Material escolar.—En millón y medio, según *El Magisterio Español*, ha quedado reducida la consignación del material para las escuelas. Ya lo dije en mi anterior crónica. Así es imposible la enseñanza; ya lo era antes por falta de medios; de modo que si esto sigue, vendrá la debacle.

Y lo peor será que cuando se cobre ya habrá hecho calor. Confiamos en que el señor ministro volverá sobre su acuerdo, dando así una prueba más de su interés por la enseñanza.

Concursos.—En este mes deben publicarse

Ninguna ANEMIA
realiza a la
HEMOGLOBINA
de V. DESCHIEENS
VINO * ELIXIR * JARABE * GRAGEAS
y HEMOGLOBINA GRANULADA

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre.

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen

CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudáis á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pidanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Tos, catarros, bronquitis, tisis

Se curan ó alivian con el cigarro Inhalador Balsámico, Antiséptico á base de Iodoformo, Creosota de aya y Acido fólico del médico SALAS.

Precio del cigarro con medio mes para un mes, 1-50 pesetas; ídem del fresco-cuentó gotascon medicamento para la renovación del cigarro para seis meses, 2 pesetas.

Caramelos pectorales fluidificantes y expectorantes: caja, 1,50 pesetas.

SE VENDE EN COLINDRES sus fines de recreo. Informar en esta Administración

Casa de campo

Se alquila una, preciosa, á cinco kilómetros de esta capital y dos de Altos Hornos, en la carretera de Bilbao, con jardín, pequeña huerta y aguas potables. Alzazanas, 14 1, informarse.



La Gran Bretaña

Gran bazar de camas y muebles de MANUEL MATA AGUIRRE

Compañía, 39; teléfono 322.

Este bazar el más antiguo en su clase en la capital, tiene constantemente grandes existencias de toda clase de camas, colchones, sillerías, mantas, alfombras, lanas, tapicerías, lienzos y muebles de todas clases, que permitan la venta á precios sin competencia. Especialidad en cortineros de modelos caprichosos y sillerías tapizadas de todos estilos, juegos completos de comedor, sala, gabinetes, dormitorios, etc.

Ventas al contado y á plazos sin fador.

Albums

Tarjetas postales, fantásticas, vistas etc. en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo 10

Venta

de una casa con corralada, cochera y cuadra, una huerta y 50 carros de tierra de posesión al pie, así como otras fincas contiguas de 80 á 90 carros de tierra, todo sito en Viño de Piélagos, á 25 minutos de la estación del ferrocarril de Renfe. Para informes, don José Puente, en Torrelavega, Sierra de Pando.

Se traspasa

en Gerni la acreditada tienda de ultramarinos de la señora Viuda de Francisco Díez, con amplios locales para almacenes. La misma informará.

Para personas

delicadas BISCUIT Confeitería de Ramos, Recodo, 11

Los chocolates

que fabrica Francisco Rivero SON LOS MEJORES. Se vende: Libertad 1, 2 duplicado.

ANUARIO del Comercio, de la Industria, de la Magistratura y de la Administración. Se ha puesto a la venta la vigésima cuarta edición, correspondiente al presente año. de esta obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo, es un verdadero tesoro para la propaganda industrial y comercial. Es el libro que debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios. (Véase el anuncio en esta plana).



Confidencia telegráfica de la madrugada

CONGRESO

El señor García Lomas censura la pasividad de las autoridades de Santander y pide la pronta solución del expediente relativo á la estación del ferrocarril de Santander Bilbao.

El señor Canalejas defiende el principio de autoridad, diciendo que jamás transigirá con el motín.

Ofrece que se tratará del asunto en el próximo Consejo de ministros.

Después de algunas preguntas sin interés, el señor Rodríguez, de uniforme, lee los presupuestos de 1903.

Ruega el señor Mareco al duque de Veragua que remita varios documentos relacionados con las construcciones navales, especialmente los relativos al Cardenal Cisneros.

Se entra en el orden del día y comienza á discutirse el crédito destinado á los festejos con motivo de la coronación.

Lo combate el señor Muro, le contesta el señor Suárez Inclán, justificando la petición, interviene el señor Rodríguez, y se aprueba.

Signe el debate político, é interviene el

señor Puigerver, afirmando sus ideas individualistas.

Añade que la mayoría desaprueba los radicalismos expuestos por el señor Canalejas. (Rumores.)

Justifica el criterio del señor Canalejas diciendo que dentro de la mayoría caben diferencias científicas. (Piden la palabra los señores Laserna y Celleruelo.)

El señor Canalejas—dice—se convence rá de la imposibilidad de que prevalezcan sus radicalismos sobre la propiedad privada, pues si presentara un proyecto en ese sentido, la mayoría no lo sancionaría. (El señor Romero Robledo pide la palabra. Entra en el salón el señor Canalejas.)

Defiende la libertad de cultos, la soberanía del Estado, la revisión del Concordato y las soluciones de Moret al problema religioso, sometiéndose las asociaciones religiosas á la ley común. (El señor Nocedal pide la palabra.)

En la cuestión social se declara acérrimo individualista, defensor de la propiedad privada y de la herencia, como únicas bases de la sociedad. (Nuevos rumores.)

Termina negando importancia á las declaraciones de Canalejas.

Resérvase á Silvela la palabra para mañana y se levanta la sesión.

SENADO

Los señores Campa y Martín Sánchez piden medidas para garantizar la normalidad en Santander y censuran al Gobernador interino, que ha aprobado la manifestación y el tumulto.

Les contesta el señor Montilla ofreciendo hacer justicia.

Censura el señor Dávila el ascenso ilegal al empleo inmediato de varios sargentos de infantería de marina, añadiendo que no han corrido los trámites reglamentarios ni se ha consultado al Consejo de Estado, al Tribunal de Cuentas ni al Parlamento.

Censura la orden del 17 de abril de 1901 y el decreto de 24 del actual sobre el asunto. Pide que se remitan con urgencia á la Cámara los expedientes base del decreto y de la orden.

Solicita que se anulen los nombramientos y se reintegre al Estado las pagas efectuadas.

Le contesta el duque de Veragua justificando los ascensos, hechos por méritos de guerra.

Rectifica Dávila extensamente insistiendo en la ilegalidad de los ascensos, y es llamado al orden por extenderse excesivamente.

Rectifica Veragua demostrando que está equivocado Dávila.

El conde de Esteban Collantes pide la asistencia de Moret y comenta las declaraciones sociales de Canalejas, calificándolas de anárquicas.

Le contesta Montilla protestando contra los calificativos.

Anuncian interpelecciones sobre política general los señores Portuondo y Primo de Rivera.

Se entra en el orden del día y sin discusión se aprueba el proyecto reformando la ley de caza.

Vótase definitivamente el proyecto de propiedad industrial.

Continúa discutiéndose la sustitución del juramento por la promesa, interviniendo Campa, Valdosa y Pidal, á quienes contestan Labra y Montilla.

Para adiciones habla Weyler y se rechaza la enmienda de Campa, en votación nominal, por 78 votos contra 30.

Se aprueba el proyecto y se levanta la sesión.

El Puente de Treto

Confirmando el señor Trápaga con el ministro y director de Obras públicas sobre el puente de Treto, y la dirección ha dispuesto telegrafiar al ingeniero jefe de Oviedo para que inspeccione en los talleres de la casa constructora los tramos construidos, remitiéndolos para colocarlos á la mayor brevedad, y conceder la prórroga que solicita el contratista.

También se ha telegrafiado al ingeniero jefe de Santander para que remita los proyectos de las avenidas.

Los presupuestos

En los presupuestos para 1903 se calculan los gastos en 948 661 895 pesetas y los

ingresos en 951 178 227, siendo el superavit de 2 516 328.

En los presupuestos de 1901 el superavit fue de 36 571 436.

Dice que los aumentos son para dotar los servicios que están indotados.

Anuncia reformas en los impuestos, especialmente en los alcoholes y azúcares, y reducción en los derechos pasivos.

Información

En la información pública abierta por la comisión del Senado en el proyecto de fidejuciaro hablaron Giron, Ruiz de Velasco, Bushell, Rolland, Aguilar de Campó y Allende Salazar, mostrándose todos contrarios al proyecto por considerarlo ineficaz.

Mañana se reunirá la comisión con asistencia del ministro para formular dictamen.

Lo de las carnes

Sobre la mesa del Congreso quedó el dictamen sobre rebaja del arancel para la importación de carnes, con algunas variaciones.

Consejos

Mañana, después del Consejo en Palacio, celebrarán los ministros Consejo para el despacho de expedientes.

Mitín

En el teatro Barbieri se celebrará mañana un mitin para tratar de la cuestión de subsistencias.

Huelga

Hállanse en huelga los albañiles de Málaga y mañana se les unirán otros gremios.

Se ha adoptado precauciones para evitar desórdenes.

Los transportes

Los diputados gallegos conferenciaron con Canalejas interesándole la rebaja en los transportes de los ganados.

Todavía

La única dificultad que se presenta para la jura del Rey es sobre en qué Cámara habrá de verificarse el acto, pues los diputados insisten que en el Congreso y los senadores que en el Senado.

Censuras

Censúrase á Moret por no haber adoptado una determinación contra el Alcalde de Santander, por creer imposible que continúe al frente de la Alcaldía.

Los periódicos

En el Congreso se reunieron los directores de los periódicos, acordando gestionar la rebaja de los derechos arancelarios de determinados productos para lograr la rebaja del precio del papel.

Cuatro mitins

Mañana habrá cuatro mitins con motivo de la fiesta del Trabajo.

Licencias

En varios cuerpos de la guarnición se extienden licenciamientos desde los primeros de mayo á los soldados del reemplazo del 97, incorporados por la revisión de 1899, no alcanzando el reemplazo de 1896.

Programa oficial

Se ha publicado el programa oficial de los festejos, que en su esencia es igual al ya conocido.

Exposición avícola

Mañana será la apertura de la Exposición de avicultura, constituyéndose el jurado.

El sábado será la inauguración oficial, asistiendo los Reyes.

En Marruecos

Dicen de Tánger que las tropas del Sultán están compuestas de 5.000 desarrapados, incluyendo niños de 12 á 14 años y les acompañan unas 2.000 mujeres de vida alegre.

No se ocupan de buscar á los cautivos españoles, quienes se sabe que fueron muertos.

Suicidio

El asesino de su mujer y su suegro en Alcalá la Real se suicidó pegándose un tiro en el cráneo.

Antes arrojó, desde la ventana de la casa en que estaba situado, dinero para los entradores.

De Barcelona

Las sociedades obreras de Barcelona

acordaron apoyar á los obreros de Tarra- sa y Sabadell, en caso de huelga.

Es inexacto que hayan dimitido el Gobernador y el Alcalde á consecuencia del acuerdo del Ayuntamiento.

Petición rechazada

Dicen de París que el Gobierno inglés ha rechazado la petición alemana de auxilios á los boers para formar ambulancias con destino al Sur de África.

Musulino

De Roma dicen que del proceso contra Musolino resulta que éste consiguió escapar de sus perseguidores, gracias á la protección de poderosas sociedades secretas.

Impuesto sobre los vinos

La Cámara de Luchemburgo votó la ley que establece el impuesto sobre los vinos espumosos al mismo tipo que el imperio alemán.

Huelga y colisiones

A causa de la huelga de albañiles de Viena, hubo manifestaciones violentas, impidiendo el desembarco de los obreros que por el ferrocarril venían de Francia.

De la colisión con la policía resultaron dos muertos.

La Reina Natalia

Ha llegado á Módena la Reina Natalia.

En Santo Domingo

La revolución en Santo Domingo es gravísima.

El Gobierno se ha declarado en bancarrota y sin fuerzas para combatir la insurrección.

Los ingenios están paralizados.

Después de la conferencia

Madrid 1-2 30.

Mitín republicano

Se ha celebrado en Trubia el anunciado mitin de los federales.

Hubo enérgicos discursos sobre las cuestiones políticas, religiosas y sociales penitentes.

En Ciudad Real hubo otro, hablando los señores Fuentes, Rodrigo Soriano y Lerroux. Estos atacaron muchísimo á la monarquía y al capital.

Tembor de tierra

Dicen de Melilla que se sintió anoche un temblor de tierra en el Peñón de Vélez de la Gomera.

No causó más daños que derribar á algunas personas. Los efectos pasaron rápidamente.

Pidiendo traslado

Se dice que Moret ha recibido indicaciones del Gobernador de Barcelona señor Manzano diciendo que se halla allí á disgusto y que desea trasladarse.

RICARDO.

Bilbao

Bilbao 1.-140.

Desgracia en una mina

En la mina Pacifica, situada en Abanto, Ciérvana, hubo un desprendimiento de tierras, resultando un obrero muerto.

Se ha ordenado el cierre de las escalas próximas á la mina, pues se teme un nuevo desprendimiento.

Robo importante

A la puerta de una tienda de la Plaza Nueva le han robado á un artista francés del Teatro una caja que contenía efectos de valor, del vestuario.

Sesión borrascosa

Tratándose hoy en la sesión de Ayuntamiento de la reorganización de los arquitectos, se puso borrascosísima, pues los concejales liberales Julián Echevarría y Patras lanzaron acusaciones contra el socialista Carretero.

Con tal motivo se promovió un escándalo, á pesar de los campanillazos de la presidencia.

Luego se reunió el Municipio en sesión secreta retirándose las acusaciones hasta la presentación de las pruebas.

IGNACIO.

Viguetas de El Cantábrico

FOLLETON DE "EL CANTÁBRICO" 75

Los caballeros de la noche

por PONSON DU TERRAIL

Aben-Farax hizo un movimiento como para lanzarse sobre don Rodrigo.

—Un paso más, dijo este, y con esta antorcha incendio Granada y la Alhambra, los recuerdos de vuestra raza, las maravillas de vuestros reyes; todo lo que atestigua nuestro esplendor pasado, todo lo que es objeto, término de vuestros sueños en lo porvenir, salta con nosotros y cae en escombros ennegrecidos.

Y don Rodrigo acercaba la antorcha al barril.

—¡Abajo las armas! gritó Aben-Farax estremecido; nuestros hermanos acuden y nos libertarán!

—Voy á recibirlos, respondió don Rodrigo con voz burlona.

Confió los prisioneros á los lansquenetes y corrió á la fortaleza, contra la cual marchaba el ejército, moro, mandado por el rey Aben-Humeya en persona.

Ni una luz brillaba en las almenas del Albaicín, los baluartes de la fortaleza parecían desiertos, y don Fernando no dudó un instante de que el asalto fuese de corta duración, gracias al sueño de los sitiados, que le permitía esperar un buen éxito.

La noche era sombría, y la negra silue-

ta de las torres se dibujaba apenas sobre lo obscuro azul del cielo.

Los moros marchaban silenciosos, creídos en el sueño de la guarnición; pero de repente, en el momento en que estaban á tiro de mosquete, las almenas, los baluartes, las torres se iluminaron á la vez, después se envolvieron en una capa de humo y resonaron con horrible estrépito. ¡El cañón rugió!

—¡Estamos vendidos! exclamó don Fernando; ahora tenemos que hacer un verdadero sitio, porque el hombre que defiende esas murallas es tan valiente como yo. ¡Fuego, y á los baluartes!

Don Fernando impulsó vigorosamente á su caballo, á cuyos pies vino á caer una bala; y casi en seguida, á la momentánea luz de un cañonazo, distinguió de pie sobre el baluarte, tranquilo, impassible, alta la frente y centelleantes los ojos, un hombre que daba sus órdenes con voz breve y segura: era don Rodrigo.

—¡Fatalidad! murmuró, ese hombre y yo, debíamos ser hermanos.

XXIII

Las murallas del Albaicín resplandecían como un faro en la noche sombría; las balas, el fuego de mosquería llovían sobre los sitiadores y les causaban gran daño, mientras que, abrigados por las almenas, los sitiados sólo experimentaban pérdidas escasas.

Don Rodrigo, con la espada en la mano, centelleantes los ojos, la palabra breve, la mirada altanera, estaba en todas partes, calculaba la duración del ataque con la sangre fría de un general avezado en los campamentos.

Saliendo sobresaltado de un sueño por

el estrépito movido al rededor del Albaicín, la Alhambra se había iluminado á su vez con una aureola de fuego; y sus balas, silbando por encima de los muros y de las torres del Albaicín, iban á caer sobre los batallones moros, trazando en ellos un surco sangriento. El combate duró hasta el día.

En el momento en que nacía la primera claridad del alba, los moros se miraron, calcularon la enormidad de sus pérdidas, vieron que ni un solo bastión de Granada ó de sus arrabales había sido tomado, y que, para obtener resultado, el sitio debía convertirse en bloqueo.

Pero don Fernando de Valor desdeñaba un medio semejante, y le parecía indigno de su sangre y de su raza tomar una ciudad por medio del hambre. Prefirió retirarse.

Así como don Rodrigo no había abandonado el baluarte un solo momento, del mismo modo don Fernando, con la espada en la mano y corona en la cabeza, había llevado constantemente á su caballo á la primera fila y combatido como un simple soldado. Había cumplido con su deber de guerrero; su deber de rey le ordenaba ahora economizar la sangre de sus súbditos. Mandó, pues, la retirada y la efectuó sin precipitación, vuelta la cara al enemigo y marchando el último.

Don Rodrigo vio á los moros alejarse; siguiólos con la mirada, inmóvil y firme, en su puesto, el pie sobre un cadáver, apoyado en su espada y en la actitud de un héroe fatigado que descansa y contempla su triunfo. Después, cuando los moros hubieran desaparecido, bajó la vista al campo de batalla, sonrió con orgullo al ver los cadáveres amontonados en los fosos y al pie de las torres, y abandonó por fin el baluarte.

—Supongo, se dijo entonces, que el señor rey quedará contento de mí; porque, á no ser por mí, el rey Aben-Humeya dormía esta noche en la Alhambra y era el verdadero rey de Granada. ¡Ah, señor mío! mis enemigos han ganado la primera victoria, y tanto han quebrantado mi favor, que me habéis dado el gobierno de una aldea. Pues bien, esta aldea ha crecido; en menos de una noche se ha convertido en una página de piedra que añadí al libro de la historia, y ahora que, gracias á ella y á mí, Granada os pertenece todavía, quisiera no me negaréis el gobierno de la ciudad que os he conservado.

Sois un hombre de ingenio, señor exciller don José Deza; tenéis la venenosa lengua de la gente de curia y la astucia de los cortesanos; sois pacífico como un ladrón, y habéis empleado tres meses en zamar mi favor en el ánimo del rey; así lo habéis conseguido, señor mío, y algunos días más os hubieran bastado para enviarme á la hoguera. Desgraciadamente acabo de encontrar el medio de destruir de un solo golpe, todos vuestros proyectos. Un simple regalo que voy á hacer á S.M. Felipe II desparjará su arrugada frente y me devolverá su real amistad. Es verdad que ese regalo es la ciudad de Granada, que sin mí no tendría ya, y el brazo derecho del rey rival suyo, el lugar-teniente Aben Farax.

—¡Hola! añadió don Rodrigo llamando al capitán de lansquenetes que se mantenía á una distancia respetuosa, montado á caballo, señor mío!

—¿A dónde va?

—A Madrid, á conducir á los prisioneros. Tomad una escolta de doscientos hombres.

El capitán se fue para hacer tocar á botastillas, y don Rodrigo volvió á entrar en su aposento.

—Monseñor, le dijo Juan, nuestro prisionero Aben Farax y sus dos hermanos desean tener un minuto de conversación con V. E. antes de su partida.

—Es su derecho, respondió don Rodrigo, que entren.

Aben Farax entró poco después, saludó cortésmente á don Rodrigo, tomó el asiento que éste le indicaba, y le dijo:

—Señor, conocéis á la hermana de mi soberano?

—¿La gitana? murmuró involuntariamente don Rodrigo.

—Sí, la gitana, dijo Aben Farax sonriéndose.

—Y os acordáis, prosiguió Aben Farax, de cierto encuentro entre ella y vos, en un subterráneo, un día de cacería?

Don Rodrigo se estremeció.

—¿Y de una promesa que ella exigió de vos? continuó el moro.

Don Rodrigo palideció.

—Me ha encargado que os presente este anillo.

Aben Farax sacó del pecho la sortija, y se la presentó al gobernador.

—¿Es vuestra libertad la que reclamáis? preguntó don Rodrigo.

Aben Farax se inclinó.

—¡Fatalidad! murmuró el gobernador. ¡Todo está perdido!

Después añadió en voz alta:

—Un hado me mantiene siempre un juramento D nitro de algunas horas estaréis libre. ¡Ojalá esta libertad no me envíe al patíbulo!

—A Madrid, á conducir á los prisioneros. Tomad una escolta de doscientos hombres.

El capitán se fue para hacer tocar á botastillas, y don Rodrigo volvió á entrar en su aposento.

—Monseñor, le dijo Juan, nuestro prisionero Aben Farax y sus dos hermanos desean tener un minuto de conversación con V. E. antes de su partida.

—Es su derecho, respondió don Rodrigo, que entren.

Aben Farax entró poco después, saludó cortésmente á don Rodrigo, tomó el asiento que éste le indicaba, y le dijo:

—Señor, conocéis á la hermana de mi soberano?

—¿La gitana? murmuró involuntariamente don Rodrigo.

—Sí, la gitana, dijo Aben Farax sonriéndose.

—Y os acordáis, prosiguió Aben Farax, de cierto encuentro entre ella y vos, en un subterráneo, un día de cacería?

Don Rodrigo se estremeció.

—¿Y de una promesa que ella exigió de vos? continuó el moro.

Don Rodrigo palideció.

—Me ha encargado que os presente este anillo.

Aben Farax sacó del pecho la sortija, y se la presentó al gobernador.

—¿Es vuestra libertad la que reclamáis? preguntó don Rodrigo.

Aben Farax se inclinó.

—¡Fatalidad! murmuró el gobernador. ¡Todo está perdido!

Después añadió en voz alta:

—Un hado me mantiene siempre un juramento D nitro de algunas horas estaréis libre. ¡Ojalá esta libertad no me envíe al patíbulo!

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for 'SUSCRIPCIÓN', 'ANUNCIOS', 'PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN', and 'RENTAS DE SUSCRIPCIÓN'. It lists rates for different subscription periods and ad sizes.

SERVICIOS PÚBLICOS

Tramvia Urbano: Salidas de Pinar del Río, Salidas de Matanzas, Ferrocarril del Norte, Ferrocarril a Bilbao. Includes schedules and fares for various routes.

EMULSION MARIPI AL GUAYACOL. Disolución de las imitaciones; pedir siempre. Preparada con aceite puro de hígado de bacalao.

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el Acrofulismo y Raquitismo, Catarros bronquiales y Tosas rebeldes. Se vende en todas las farmacias y droguerías.

Anuncios y defunciones para 4.ª plana. SE ADMITEN hasta las diez de la noche. Se vende papel viejo en esta Administración.

Compagnie Generale Transatlantique. VAPORES CORREOS FRANCESES. Magníficos vapores de 4000 toneladas. Habana y Veracruz. Viajes rápidos directos.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíticos ó escrofa osos, de gran resultado durante la dentición.

Libros de agricultura. Se han publicado últimamente: El cultivo del tabaco en España, por don J. M. Priego...

PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SANDALO PIZA MIL PESETAS. El que precorre CAPSULAS de SANDALO...

LO QUE CONTIENE EL ANUARIO DEL COMERCIO (BAILLY-BAILLIERE). Parte oficial. Monarquía española. Consejo de Ministros...

Anuncio. Caballo pardo, edad tres años, siete cuartos. Si va veinticuatro horas por veinticuatro pesetas.

Ocasión. Se venden lujosas camas y colchones de nogal macizo. Prades, Ampuero.

Obsequio á nuestros lectores. Con motivo de la próxima coronación de Alfonso XIII. Tenemos el gusto de ofrecerles una preciosa lámina...

Foreign press office. Corporación científica, literaria y artística. Corresponsales en todos los países del mundo.

Antiglosopéidos Ramos. Cura la glosopodia ó gripe en dos días. Pedidos al autor, Frutos Ramos...

The Equitable Life Assurance Society of the United Kingdom. (LA EQUITATIVA). Su Seguro español ha pagado á sus asegurados desde 1883...

Chocolates y cafés de la Compañía Colonial. Papal viejo, se vende por arrobas. Depósito general: Mayor, 18 y 20.-Madrid.